
酸甜苦辣的四年考研路 PDF转换可能丢失图片或格式，建议

阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/173/2021_2022__E9_85_B8_E

7_94_9C_E8_8B_A6_E8_c73_173916.htm 在刚刚结束的研究生

入学考试中，我被S大学附属T院录取。为了这个结果，我考

了整整四年。这四年，我付出了青春、努力，失去了工作，

经历过一分之差败走麦城的痛苦，也经历过得知录取时的欣

喜若狂。在这里，我把这四年的风风雨雨，酸甜苦辣写出来

，与大家分享。 一、鸿蒙初辟 1997年，我考入S大学，S大学

位于广州，是华南最好的医学院校。从入学那一天起，我心

中就有一个朦胧的目标：研究生。 为什么会有这样的目标，

为什么会这么早？这要从父母说起。我的父母是内地一家国

有企业的工人，他们那一代人经历过文革、上山下乡、招工

进城，做过工人老大哥，面对过国企改革，年富力强却被“

一刀切”下岗。“一刀切”是所谓国企进行所谓“减员增效

”改革攻坚战所普遍采用的办法，工人男50岁，女43岁，统

统提前退休，达到“减员”的政治目标，至于是否“增效”

，只有天知道。一批把青春花在政治运动、没有一技之长的

中年人，终于被国家抛弃，再次成为政治的牺牲品。他们那

一代人从来没有掌握过自己的命运。于是他们把希望寄托在

下一代身上，希望孩子不再做工人，能做干部，能够掌握自

己的命运。我从小就家教很严，一切以学习为中心，一切以

成绩为标准。考差了，挨打挨骂；考好了，父母也很少表扬

，告诉我，考上名牌大学才是真正的成功。 高考的一举成功

，使我在厂区里扬了名，为父母挣了光。我成为了家人的骄

傲，自己也因此得意洋洋。“万般皆下品，唯有读书高”的



思想从小就在我的头脑里扎根。如果说为什么大一就想着考

研，也于当时还没有考虑到知识、就业、待遇等等，理由简

单而虚荣，那就是我要让家人更骄傲，自己更得意。 但是，

这个目标却始终是朦胧的，我也从未为之努力过。其实，以

前的努力都是为了上大学，从来也不知道上了大学以后会怎

么样。考上名牌，达到目的，也就失去了奋斗的理由。大学

五年，我不再整天看书学习，而是热衷于参加各种各样的协

会、社团，做各种各样的学生干部。也开始考试前熬夜，但

这仅仅为了考试及格。成绩越来越差。到大三时，外科和妇

产科的理论考试都差点不及格。到大四、大五的时候，我还

不知道考研要考那些科目，各科水平的要求如何。甚至不知

道从哪里可以获得这些信息。 大五实习，扎扎实实玩了一年

。转眼到了11月份，考研报名开始了。我和很多同学一样，

一边报名考研，一边找工作。直到那时，我对考研还完全没

有概念，报名时，找个师兄问一下，看了一眼简章，就随便

填了附属一院的心内科。填完就丢到了一边没再管它。 那一

年的就业形势出奇的好，我12月份就签了协议书，是Z市的人

民医院。Z市是珠三角的一个经济不错的城市，人民医院是当

地最大的三甲医院。同学们也都一样，大都在珠三角找到称

心的工作。我们都松了一口气。 于是我更加抓紧时间吃喝玩

乐。和同学们一样渐渐放弃了考研。我与他们不同的是，我

其实是放弃了复习，而没有放弃考研，我最后还是走进了考

场。我知道，这一次考不上，我以后还会再考，全当是练练

兵，熟悉一下试卷。 因为没有复习，面对试题，我脑子里一

片空白。那年还是考五门，每门满分100分。我的专业课是病

理生理和内科学，考试时脑子里一团乱麻，答题一派胡言，



结果也是不出意外地一塌糊涂。五门课考了不到250分。第一

次考研可耻地失败了。 这次失败，是在情理之中，一个学生

，没有打好基础，没有好好复习，没有认真备考，当然考不

上。说“可耻地失败”，不是指结果，而是指过程。 二、再

接再厉 毕业后，我到了Z市，开始工作。同时，女朋友从东

北毕业，来到广州。 女朋友是我的中学同学，我们上大学时

，她在长春，我在广州，一南一北，全靠写信谈心，只有寒

暑假才能在老家见面。其中的酸甜苦辣，只有我们才能体会

。即便如此，我们从无怨言，感情非常好。毕业时她也义无

反顾地来到南方。她是个娇娇女，为了我远离父母来到南方

，我又感激又感动，在内心发誓要给她一个美好的将来。 谈

将来是要资本的，最低前提是要同在一个城市。我的专业想

要在广州重新找到好的工作非常难。女朋友所学的专业是一

个冷门专业，很容易地在广州一所大学找到了工作，但是在Z

市却很难找到专业对口的工作。要想聚在一个城市，唯一的

途径，也许只有考研，回广州。 但是刚参加工作，什么都是

新的，做临床医生时刻要打起十二分精神。我的责任心很强

，工作中的每一个细节都尽力做到最好。我进医院后首先轮

转儿科，儿科其实是个相对轻松的科室，而且不用我们这些

新人值夜班，现在想起来，很适合考研。但是当时，我即使

上办公班，都要干到晚上7、8点钟，而且把自己搞得很累，

下班后很难集中精神复习，那时我给自己定的目标是，每天

最少复习一个小时，争取两个小时。即便是这样的目标，我

也常常达不到。 这一年，我把考研目标定在了外科。外科常

常是学医的男生的首选，因为解决问题干净利落，不像内科

拖拖拉拉，收入比较高，而且穿上手术衣比较帅。我是男生



，身材还算高大，刚毕业还没有定科，心中的理想科室就是

外科。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


